

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
 Resto de España al mes 3'00 »
 Extranjero al año . . . 60'00 »

Número suelto . . . 10 céntimos

Número atrasado 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Mahón, viernes 20 de Julio de 1923

Redacción y Administración: Plaza de
 Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia,
 16. — Teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MANÓN

— No se devuelven los originales —

Núm. 15.068

Año LI.

INTERESES ISLEÑOS

La industria zapatera

Pasan los días, los meses se suceden unos a otros, pero el malestar, la inquietud y la zozobra, que la crisis sufrida por la industria zapatera ha creado, no desaparece, continúa latente el estado de decaimiento de una industria que fué potente, y el desaliento cunde entre la clase baja, entre el estado llano de la legión que forma el ejército de la que fué floreciente industria, venero de riqueza para Menorca, medio de bienestar alcanzado por el trabajo, en innumerables hogares obreros, honrados y buenos, que hace meses sufren ya la agobiadora amenaza de paralización de los brazos que a su sustento acuden.

Nada risueño se presenta el porvenir para la principal industria menorquina. ¿Para qué hemos de usar de eufemismos? Cuando los pueblos sufren sus más grandes dolores, es cuando más necesario, cuando es imprescindible hablarles verdad, pues ésta puede servir de acicate para con mayor empeño buscar solución a los hondos problemas que producen el malestar y originar pueden la conmoción que, descuidada puede causar la muerte.

No somos agoreros. La industria zapatera ha sufrido tremendo golpe, ha seguido la pendiente en descenso por la que un día se esfumaron, las que fueron también pujantes industrias isleñas, la de tejidos y la de monederos y bolsos de mailla de plata. El plano inclinado en que se halla hoy la industria del calzado es peligroso. Un descuido, la incomprensión y la contumacia temeraria de querer permanecer al borde del abismo, puede dar lugar a su desaparición, como medio de vida, puesto que una industria pobre que arrastra su vida lánguidamente, no es nunca signo de vitalidad, antes al contrario, es señal manifiesta de muerte, que a tal equivale toda agonía lenta y pausada.

El problema de la industria zapatera es más grave, y mucho más complejo de lo que a primera vista parece. Nuestros industriales lo han estudiado, no queremos negarlo, pero sus estudios, sus apreciaciones, hasta su acción, se ha reducido a la cuestión interior de sus fábricas o talleres. Han aquilardado precios; han seguido con tesón el constante y veleidoso evolucionar de la moda, han procurado, cada uno con sus fuerzas, hacer frente al peligro, dar batalla al enemigo, pero conjuntamente, con la amplitud que el problema demanda, no han hecho, o al menos hasta nosotros no ha llegado noticia de que hayan hecho nada, y nuestro criterio, bien definido en artículos anteriores al mismo tema dedicados, es de que únicamente con una unión firme y racional, inteligente y honrada, pueden los fabricantes lograr la salvación de sus industrias, seguir manteniendo la preponderancia del calzado menorquín en los mercados.

Todos los esfuerzos que se hagan dispersos, sin conexión, no podrán tener ningún resultado práctico. A lo sumo se conseguirá salvar la situación por unos meses, continuar, ¡quién sabe si con grave quebranto de los intereses del industrial!, manteniendo las alternativas, no de abundancia y penuria como antaño, sino de un relativo bienestar, en épocas excesivamente cortas, para un agobio de todo el resto del año.

Las noticias que nosotros tenemos de los mercados peninsulares y aun de los antillanos, son de que los precios de otras comarcas pro-

ductoras, en mejor situación colocadas para la exportación de sus manufacturas, son mucho más bajos que los menorquines. Está, pues, la industria menorquina en un plan de inferioridad; difícil le es mantener puesto privilegiado en este pujilato, que se llama lucha comercial, y la secuela inevitable es la abstención en la demanda de la manufactura menorquina.

¿Como se ha de salvar este escollo? No faltará quien piense que las astillas deben hacerse en el precio de la mano de obra. Sería esto un error. Hacer una revisión de los precios a que se paga el trabajo a destajo, bien está, si de esta revisión ha de salir triunfante la equidad, si no ha de servir de pretexto para atacar y dañar el jornal del obrero, pero después de esta revisión honrada y concienzuda, altamente humanitaria y equitativa, ha de venir la organización, la unión de los fabricantes que en ello no harán más que salvar sus propios intereses, capacitándose y condicionándose para poder acudir a los mercados a sostener la competencia de otras comarcas productoras de calzado.

El interés de los industriales está no en perjudicar y esquilmar al obrero y sí en manutirse de tanto intermediario que a fin de cuentas, son los únicos que salen ganando y a los que les luce el pelo. Hay que suprimir el intermediario en la compra de materiales y hay que suprimirlo también en la venta de manufactura.

Para conseguir esta finalidad y vencer en esta ruda contienda comercial, solo hacen falta dos cosas: organización y unión. Si los industriales saben unirse y organizarse podrán presentar batalla con muchas probabilidades de vencer, si continúan disgregados, sin conexión, no hay duda que en plazo más o menos largo, más bien menos, serán vencidos y las primeras víctimas de esta batalla los obreros, que sufrirán las consecuencias lógicas de la incomprensión, de los más interesados en la defensa de una industria, por desgracia, amenazada seriamente.

No hay duda, que para llegar a la unión de industriales, para conseguir la unión perfecta, se presentan no pocos ni pequeños obstáculos. En vencerlos han de poner empeño mayor los interesados y nosotros creemos que la sinceridad, la nobleza y la honradez allanarían mucho el camino. La unión hace la fuerza, y si este aforismo es axiomático en todas las luchas de la vida, no será excepción de la regla en la grave cuestión, en la ruda lucha que se presenta. La unión y la sabia organización de la industria zapatera, rendiría óptimos frutos; no tan sólo creemos nosotros que pondría a la industria isleña en condiciones inmejorables para sostener la competencia industrial, si que también, económicamente hablando, tendría que ser beneficiosa, puesto que, vista la unión y la orientación sana, el capital sentiríase atraído y acudiría con mayor confianza a prestar su apoyo al trust industrial.

Las ventajas que reportaría la unión de los industriales serían muchas y beneficiosas para sus intereses, con lo que no tan sólo conseguirían mejorar la industria, si que también la fortalecerían, la arraigarían con más fuerza en nuestra isla, que con la amenaza de desaparición de tan importante fuente de ingresos, ha de ver forzosamente el fantasma tétrico y horrendo de la miseria.

Y este fantasma, es hoy causa de que muchos obreros, los mejores, los más aptos, emigren o piensen en emigrar. Este es un nuevo peligro que amenaza a la industria zapatera. Los obreros que no pueden subsistir en su tierra van en busca de bienestar a otras, por afortunadas que sean. Su amor al terruño les va deteniendo días, meses y aún años, pero el malestar se agudiza, el remedio no llega y el obrero ha de marchar obligadamente si no quiere ser víctima de su quietismo e indecisión. Cada

obrero que marcha es un soldado que se resta a las filas industriales isleñas y el pánico de la desmoralización que causa el miedo a ser vencidos cunde en las filas; percátense de ello los industriales y piensen, mediten si no es hora ya de acudir a salvar una industria representativa de sus intereses, que con su muerte, que a ello equivale arrastrar una vida misera y pobre, ha de traer la ruina de toda una región.

FRANZ.

Mahón y julio de 1923.

LAS RESPONSABILIDADES

INCONGRUENCIAS TERRORISTAS

Los «terroristas» políticos cometen cada día un nuevo atentado contra el sentido común y, por descontado, contra la ley.

Las responsabilidades sustituirán en este estío a la famosa serpiente de mar y a la no menos asustante hidra. No se harán efectivas, porque eso sería mucho pedir; pero por jaleárselas no queda.

El plan se está cumpliendo admirablemente. Diferido el trámite parlamentario con el dilatorio recurso de la inútil Comisión, se da abundante material a los «terroristas» y «pistoleros» para que exploten el tema. No se perseguían otras finalidades con el aplazamiento. Era preciso «hacer opinión», que no se mostraba propicia a contribuir a iniquidades como la que representa vincular caprichosamente las responsabilidades en dos o tres figuras de la política, precisamente en las más elevadas y en las que menos participación han tenido en los errores y las baladronadas del sistema.

Para proceder así, inquisitorialmente, abusivamente, era necesario entregarse a la más desenfrenada incongruencia.

Ahora resulta que la Comisión de los 21, según la Prensa enterada de interioridades y propósitos, no es una Comisión investigadora e informativa, sino que ha de «infruir un verdadero sumario». ¿Habrás visto dislate mayor ni mayor falta de respeto a los Códigos fundamentales del país? Ni al Congreso en pleno, con toda su soberanía, le estaría permitido tal abuso de poder, cuanto más a una Comisión delegada. ¡El Congreso instruyendo un sumario! Pero ¿en qué leyes se prescribe tamaño dislate?

Todo el mundo, hasta los más pobrecitos en inteligencia y cultura, saben que en estos casos la misión del Congreso se reduce a acusar y que en todo el proceso que a consecuencia de esa acusación se siga su papel es el de fiscal. Denuncia, mantiene la acusación y laazona; pero nada más. El sumario para esclarecer los hechos, comprobarlos, apreciarlos, calificarlos y juzgarlos lo instruye el Senado, en funciones de Tribunal.

CHARLAS DE UN MAESTRO

Los métodos de Manjón

La pedagogía ha buscado y hallado varias soluciones a ese gran problema que plantea la Didáctica y que se impone con ineludible fuerza: puede el juego admitirse como base metódica de una enseñanza educativa?

El niño apeetece el movimiento y aborrece la quietud, y desde el momento en que se condesciende con él, permitiéndole que se mueva, el niño está dispuesto a moverse del modo que se le enseñe. Así puede

Pero ahora resulta que el Congreso pretende hacerlo todo, dársele hecho todo el Tribunal competente: acusación, sumario, calificación... y tal vez sentencia. ¡El colmo de la libertad!

Menos mal que ese Juez colectivo de los 21 se desenvuelve con una independencia absoluta y ofrece unas inmejorables garantías de imparcialidad. Un colega, de los que con mayor resolución hablan del impunitismo, mostrábase temeroso de que en el seno de la Comisión los conservadores venciesen a los liberales. Pero después echaba la cuenta y se tranquilizaba, diciendo: «Tantos demócratas, tantos abistas, tantos republicanos... contra tantos conservadores» Y como deducían que éstos no tenían votos suficientes para vencer a los primeros, alborozábase ante la perspectiva del triunfo de las izquierdas. De modo que no se trata de un problema de Justicia, sino de un «match» de partidismo. La cuestión estriba en que solamente puedan ser acusados, y si es posible condenados, los elementos conservadores. ¿No hay responsables en las izquierdas? Más que en las derechas y que en el centro; pero si se les juzgara a todos no habría medio de representar la comedia, porque resultaría de aquellas en que muere hasta el apuntador.

Otro detalle de intolerable incongruencia es este: La Comisión declara que no entra en el aspecto administrativo, porque ese es de competencia de los Tribunales ordinarios; pero inmediatamente dice que reclamará las diligencias instruidas por el general Bazán, que se contraen precisamente a responsabilidades administrativas en el Ejército. ¿Y el expediente de las responsabilidades civiles que dicen que instruye el magistrado señor Prat?

Pero, en fin, como la cuestión es pasar el verano y que no falte tema aún hemos de ver cosas más curiosas. Y, como decía el poeta satírico hablando de un artístico salón donde funcionaba cierto Tribunal:

«Y en el techo, pintada, la Justicia».

(De «La Acción»)

En nuestros días se ha concertado grandemente este sistema, combinando la enseñanza con el juego, en el cual se concentran los intereses todos espontáneos del niño.

«Si os acordáis de que fuisteis niños y pensáis en que los niños de hoy son como los de entonces —dice el señor Manjón,— hallaréis en vuestra propia vida muchas lecciones aprovechables. Recordad vuestra pasión por el juego, y enseñareis jugando; recordad vuestro malhumor al hallaros encerrados en casa, y optaréis por jugar en el campo.»

He aquí el secreto de los métodos del señor Manjón, con que ha sabido tan admirablemente despertar el gusto de los niños por sus escuelas.

Las escuelas del Ave María son la más feliz combinación de la enseñanza con el juego: están en pleno campo, son escuelas al aire libre, escuelas bosques, colonias permanentes... la realización más bella de todos los ideales de la moderna pedagogía.

Su principio base es el «enseñar jugando», dar, en una palabra, al juego con un sentido aun más amplio que el de Froebel, efecto quizás del progreso de los tiempos, todo su verdadero valor educativo.

Lo característico en todos sus procedimientos es el movimiento físico. Vgr.: para enseñar a leer se venía usando desde tiempo las *letras móviles*, con preferencia a los caracteres fijos. Pero el señor Manjón aumenta el movimiento de este aprendizaje, cogiendo del pecho de cada niño una letra del alfabeto, y haciendo que todo ejercicio de lectura se convierta en una verdadera danza.

Cada niño va presentándose y diciendo: *Yo soy la A, la B, etc.* Luego llama el maestro a cada uno preguntando a los espectadores *accidentales*. ¿Qué letra es Fulano? O al contrario: Venga la A, la B, la C. Viene después el formar sílabas, no en la pizarra, sino poniéndose en fila los niños que llevan las correspondientes letras.

Piense el prudente lector el movimiento que este método lleva consigo, y verá si puede hallarse

otro mejor, para beneficiar el apetito de movimiento que tanto desea a esos maestros empeñados en enseñar a estatuar.

Hay otros innumerables ejercicios empleados en las escuelas del Ave María, donde, aunque la eficacia pedagógica es además de otro género, se añade este aliciente del movimiento. Tales son todos los ejercicios que allí llaman de la *representación*; el estudio de la Geografía en mapas, por los cuales se anda; o de la Historia, con el juego de la *rayuela*.

La última forma de explicación didáctica consiste en las aplicaciones de lo enseñado.

Luego que se ha obtenido de los discípulos el esfuerzo que siempre les cuesta elevarse a la esfera de las verdades universales o abstractas, hay que premiárselo con hacerles ver, y si es posible tocar, la realidad y utilidad concreta y práctica de lo que acaban de aprender.

En materia de aplicaciones de las más variadas enseñanzas de la escuela primaria, apenas se hallará quien haya ido tan allá como el señor Manjón.

He aquí una original *aplicación religiosa*, que produce después de dar nociones de la unidad y el número:

—Niño, escribe nueve cerros: 000.000.000.

—¿Cuánto valen?—Nada.

—Pon delante un 1: 1.000.000.000.

—¿Cuánto valen ahora?—Mii millones.

—¿Quién da valor a los cerros?—El uso.

—¿Quién ha dado el ser a las cosas?—Dios.

El Gran Uno. Afirmado Él, se afirman todas las cosas. Negado Él, hay que negarlo todo, incluso la Aritmética.

El venerable fundador de las Escuelas del Ave María acaba de pasar a mejor vida, pero por su obra pasará también a la historia de nuestra pedagogía con caracteres indelebiles; por lo que realizó, merecerá eterna gratitud de la patria, y por lo que pensó y soñó, el título de santo y apóstol.

CRISÓBAL DE ESPINOSA.

CRÓNICA

Mejora apreciada

Hemos recibido una carta de varios vecinos de la plaza de la Esplanada, manifestándonos haber visto con satisfacción que desde que se ha encargado de la Alcaldía don Mateo Seguí Carreras, merced a sus acertadas gestiones y al apoyo que le ha prestado la digna autoridad militar y jefes a sus órdenes, se ha solucionado provisionalmente la cuestión del desagué del Cuartel de Infantería, lo que al producir encharcamiento en aquellas cunetas, era una amenaza para la salud pública.

Los citados vecinos se congratulan de la mejora que saben apreciar, y al expresarlo así, esperan que pronto se podrá dar por solucionado definitivamente este asunto.

Una reunión

Han sido llamados a una reunión por esta Alcaldía, los propietarios de los almacenes del Andén de Levante, sobre los cuales cayó un penasco de acantilado de la Avenida de la Independencia para ver de llegar a una fórmula que permita a dichos propietarios, primeros interesados, el contribuir a las obras que en evitación de otros desprendimientos tiene que hacer el Ayuntamiento.

La reunión ha sido motivada por una gacetilla publicada en estas

columnas en nuestro número del miércoles.

Felicitación

A bordo del vapor correo ha regresado esta mañana el culto Comandante de Infantería don Manuel Souza Martorell, que dirige la escuela preparatoria para ingreso en las Academias Militares.

A los muchos éxitos obtenidos por la Academia del señor Souza, hay que añadir el del jovencito José Alemany Vich, hijo de nuestro particular amigo el Notario don Juan, que llevando escaso tiempo de preparación, ha aprobado cuatro ejercicios para ingreso en la Academia de Infantería. Felicítamos al profesor y alumno.

SALÓN VICTORIA

Viernes 20, a las nueve y media RAMONCITA ROVIRA CACIONISTA

Las fiestas de Mercadal

Muy animadas prometen ser este año las fiestas que en honor de su patrón San Martín, celebrará el pueblo de Mercadal los días 21 y 22 de los corrientes.

Además de la tradicional cabalgata, habrá carreras de caballerías y baile, así como un interesante partido de foot-ball entre un equipo de Mahón y el «F. C. Mercadal». El vencedor en dicho partido, que

tendrá lugar a las cinco de la tarde del domingo, ganará una hermosísima copa que el Muy Ilustre Ayuntamiento ha regalado.

Dado el entusiasmo que hoy se siente por tal juego, es de esperar que el encuentro del próximo domingo ha de resultar interesantísimo en alto grado.

Todos los actos serán amenizados por una renombrada banda de música.

Sabemos que son muchas las personas que el domingo se trasladarán a la simpática villa de Mercadal.

En la Liga Marítima

Numerosa y selecta fué la concurrencia que ayer tarde llenaba las espléndidas terrazas del local social de la Liga Marítima, en las que se celebró la reunión de moda semanal que fué un éxito más para la simpática sociedad.

A los acordes del «Terceto Mahón» se bailó hasta las ocho de la noche, saliendo todos muy complacidos de la velada.

Un auto «Majola»

Esta mañana ha sido desembarcado del vapor correo un magnífico auto de la conocidísima y acreditada marca europea «Majola», adquirido por el rico propietario de Alayor, nuestro querido amigo don Juan de Salord.

La esbeltez y elegancia de líneas del «Majola», así como la perfección y potencialidad del motor, de escaso consumo y facilísimo manejo, le hacen el coche preferido por los técnicos y personas de buen gusto.

El señor de Salord ha sido felicitado por su adquisición ya que los autos «Majola» son una verdadera joya, mecánicamente considerado, como lo demuestra que en todos los concursos y exposiciones alcanza lugar preeminentemente honoroso.

SALÓN VICTORIA

Viernes 20, a las nueve y media RAMONCITA ROVIRA CANTONISTA

Mordido por un caballo

En el predio Capifort ocurrió ayer un suceso que pudo tener fatales consecuencias.

El ganán de dicha posesión llamado Juan Villalonga Moll preparaba para las faenas de trilla el caballo garañón, cuando entró en el patio en el cual estaba aparejando la bestia, un coche tirado por dos caballos. La presencia de aquellas dos caballerías desbarató al garañón y para evitar se desmandara, el ganán lo cogió del roncal llevándose al abrevadero.

No habían pasado muchos minutos cuando las personas que en el patio de la casa predial hallábase, oyeron desesperadas llamadas de socorro entremezcladas con fuertes relinchos del caballo. Acudieron enseguida y hallaron a Juan Villalonga en el suelo y al garañón que furiosamente le atacaba a mordiscos.

Con no pocos esfuerzos, pudieron sujetar al bruto y librar al ganán de sus mordiscos. Este recibió heridas en el cuello y espaldas, causadas por los dientes del caballo, heridas de gravedad, siendo seguidamente trasladado en coche a esta ciudad y conducido al Hospital Civil donde se le practicó la primera cura por el médico señor Pons Marqués.

Deseamos un pronto alivio al paciente.

En el paseo de Isabel II

Ante regular concurrencia dió ayer noche una serenata en el paseo de Isabel II la Banda Municipal, ejecutando el programa previamente anunciado.

Atracciones

Esta mañana han llegado en el vapor correo las atracciones que han de actuar esta semana en los palcos escénicos del Salón Victoria y Teatro Principal.

Reunión de comisiones

Esta noche deben reunirse en las dependencias de nuestras Casas Consistoriales las distintas comisiones que integran el Ayuntamiento para estudio y resolución de los asuntos pendientes.

Una riña

En la carretera de San Luis, y por cuestión de faldas, cuestiona-

TEATRO PRINCIPAL

Temporada de Cine y Varietés Sábado 21 de Julio de 1923. - A las nueve y media DEBUT DE DOS GRANDES ATRACCIONES El Rey del Ilusionismo

GRAN OLIVARES

MALABARES - ILUSIONISMO - PRESTIDIGITACIÓN Único que presenta el sorprendente trabajo EL CIGARRILLO MÁGICO La celebrada canzonetista de verdadero éxito

MARTA SEVILLA

ARTE - BELLEZA - ESPLÉNDIDA PRESENTACIÓN - DECORADO EXPROFESO Nota importante. - Ha quedado instalado un completo servicio de ventrición en este Teatro.

ron ayer dos hombres que de las palabras pasaron a los hechos, cambiando algunos mamporros. Fueron separados por algunos transeúntes.

SALÓN VICTORIA

Viernes 20, a las nueve y media RAMONCITA ROVIRA CANTONISTA

Un accidente

Uno de esos carruajes destinados al reparto de gaseosas y aguas carbónicas, al transitar por la calle de Cifuentes, se le desprendió una rueda de su juego delantero, quedando tumbado sobre su costado.

No hubo otras consecuencias que la pérdida de unas dos docenas de gaseosas, cuyas botellas se hicieron cisco al caer en la vía.

NOTICIAS MARITIMAS

Entradas

Con 43 pasajeros y 235 toneladas de carga varia, esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona en línea directa el vapor correo «Rey Jaime II» al mando de su capitán don Francisco Marsal.

También ha llegado la balandra «Paquita» completamente cargada de cebada y procede de Alicante.

Dicha balandra va al mando de don Bautista Martínez.

Información

Proceden a la descarga el vapor «España 3» y las balandras «Anita» y «Miguel Pequeño».

COTIZACIONES BOLSA DE BARCELONA

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Del 19 de julio 1923

Table with financial data including Francos, Libras, Dollars, Liras, Marcos, Coronas austriacas, Interior serie A, Oblig. Tesoro 2 años Ene. serie A, Amortizable 5 p. 100 A. 1920, Exterior Serie A, Obligaciones Barcelonesas, Oblig. F. C. Catalanes, Id. C. Gral. Tran. 5%, Id. C. Tratat. 6%, Id. F. C. Nor. Pad. 3%, Id. Sdad. Gral. Aguas de Barcelona 6%, Id. Cáceres Variable, Amortizable 5 p. 100 A. 1917, Interior fin de mes.

Crédito Mercantil de Menorca

MAHÓN

Bolsa de Barcelona del día 19 de julio de 1923

Table with financial data including Amort. 4 por 100 A., Id. 4 id. B., Id. 5 id. A. 1920, Id. 5 id. B. id., Id. 5 id. A. 1917, Id. 5 id. B. id., Inter. 4 id. A., Id. 4 id. B., Exter. 4 id. A., Id. 4 id. B., Obligaciones Norte Prioridad Barcelona, Barcelonesa Electricidad 5 por 100 1913, Cáceres Variable, Trasatlántica 4 por 100, Id. 6 id., Andaluces 2.ª serie fijo, Francos cheque París, Libras id. Londres, Marcos id. Berlín, Coronas id. Viena, Liras id. Roma, Dollars id. New York, Francos id. Zurich.

Bolsa de Madrid del día 19 de julio de 1923

Table with financial data including Obligaciones Tesoro A., Id. id. B., Cédulas Banco Hipotecario de España 4 por 100, Cédulas Banco Hipotecario de España 5 por 100, Cédulas Banco Hipotecario de España 6 por 100.

MILITARES

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 20 de julio 1923

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Narciso Tudurí.

Imaginería: Comandante de Artillería don Enrique Fernández.

Hospital y provisiones: 4.º Capitán Infantería.

Vigilancia: 1.º Oficial de Infantería.

Servicio de Vigilancia en Villa-Carlos

Imaginería: 1.º Oficial de Artillería.

2.º Oficial de Artillería.

El Coronel Sargento Mayor. - P. I. - El Capitán Ayudante de Plaza. - Marcial Martínez. - Rubricado. - V.º, B.º - El General Gobernador. - Martín Alcoba. - Rubricado.

Se alquila

un piso altos de cuatro dormitorios, comedor, sala y cocina. Razón: San Sebastián, 1. 5-5

SALÓN VICTORIA

Viernes 20 Julio de 1923. - A las nueve y media

INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA DE VARIEDADES

ESTRENO de la preciosa película EL HIJO ADOPTIVO interpretada por Francis X Bushman. DEBUT, DEBUT, DEBUT, de la estrella de variedades que ha conquistado grandiosos triunfos en cuantos teatros se ha presentado

RAMONCITA ROVIRA

CANTONISTA que se presenta lujosamente ataviada y que dará a conocer a este distinguido público las modernas canzonetas y los couplets de moda ARTE - GRACIA - BELLEZA - MAGNÍFICO DECORADO Nota. - La taquilla se abrirá a las cinco de la tarde.

TODAS LAS SEMANAS GRANDES NOVEDADES

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 19 a las 16'45.

La clausura de las Cortes

Todo hace suponer que esta semana se llegará a la clausura de las Cortes, creyéndose que si mañana viernes no se puede dar por terminado el debate del Congreso, se habilitará el día del sábado para poder terminar la discusión, con el fin de que se pueda levantar la sesión avisando que para la próxima se avisará a domicilio.

La huelga de Bilbao

Telegramas de Bilbao dicen que el conflicto de la cuenca minera sigue igual, subsistiendo el antagonismo entre los elementos obreros, pues los sindicalistas y comunistas insisten en la huelga contrariando el criterio de los socialistas que la creen improcedente.

Los obreros agrarios de Jerez

En Jerez se agrava el conflicto creado por la huelga planteada por los obreros agrarios de aquella región, temiéndose que ocurran disturbios, pues los huelguistas se muestran en actitud levantisca. En evitación de probables desórdenes, se ha dado orden de concentrarse la Guardia civil habiendo llegado ya a Jerez setenta guardias.

Noticias de Barcelona

Por el Gobernador de Barcelona ha sido amonestado el Alcalde de Calleja que se opuso a la celebración de un mitin nacionalista.

ESTADÍSTICA MATADERO

Reses sacrificadas con su peso y procedencia, los días que a continuación se expresan:

Día 11 julio

- 1 vaca, 228 kilos, La Parra. 1 idem, 148, Estancia den Juan den Bertumeu. 1 ternero, 90, Juan Sintes. 1 ternera, 110, Bininiencolle. 2 corderos, 27, Teleti de Dalt. 1 idem, 15, Esteban Pallicer. 3 idem, 25, Tureó Telae. 2 idem, 21, Alguerruvet. 5 idem, 61, Pericu Seleiró.

Día 12

- 1 ternero, 121, Cove de Baix. 1 idem, 159, Estancia den Juan den Bertumeu. 1 ternero, 130, Juan Juliá. 1 ternera, 106, Biniencolle. 9 cabras, 69 S' Bufere. 5 corderos, 53, Pericu Seleiró. 2 idem, 17, Jaime Orfila. 1 idem, 25, Jaime Orfila.

Día 13

- 1 ternero, 120, Estancia Telae. 1 ternera, 133, Estancia Turache. 1 vaca y 1 ternera 370, Curniole. 1 vaca, 183, Dregunera. 1 idem, 238, Machani Gran. 2 cabras y 2 corderos, 42, Cap Roig. 9 cabras y 2 corderos, 99, S' Bufere. 5 idem, 46, Pericu Seleiró.

SANTORAL

Santo de hoy. - Santas Margarita y Severa mártir y San Elías.

Santo de mañana. - Santas Práxedes virgen y Julia y San Feliciano.

Barcelona que acordó gratificar con 5.000 pesetas al ciudadano don Francisco Virgós Carbó que fué objeto de una agresión en la calle de Tarantana al perseguir a los individuos que atentaron contra un carrero que guiaba su vehículo.

El señor Virgós Carbó ha visitado al Alcalde para agradecerle el premio que a su acto de ciudadanía se ha concedido.

Las obras del Metropolitano

El Alcalde de Barcelona ha requerido a la Dirección de las Obras del Metropolitano para que con toda urgencia le manifiesta la fecha en que serán reanudadas dichas obras en las Ramblas.

El calor en Melilla

Noticias de Melilla dicen que aumenta el calor en dicha zona.

En el campamento de Dardrius se han registrado 54 grados en el Sol. En el interior de los campamentos el calor es de 32 grados a media noche.

Las autoridades militares han dictado disposiciones encaminadas a mitigar los efectos del calor en los campamentos.

El Marqués en Palacio

Ha estado en Palacio despatchando con el Rey el Presidente del Gobierno marqués de Alhucemas.

El Presidente informó al Monarca, de la marcha de los debates parlamentarios.

El Rey a San Sebastián

El Rey don Alfonso marchará mañana noche a San Sebastián con el objeto de pasar el día del Santo y cumpleaños de su augusta madre en la capital donostiarra.

Don Alfonso permanecerá con doña Cristina hasta el día 25 o 26 de los corrientes, en cuya fecha regresará a Madrid para sancionar las Leyes aprobadas por las Cámaras.

Antes de marchar nuevamente de Madrid, S. M. el Rey presidirá la Junta de Defensa Nacional.

Huelgas resueltas

El ministro de la Gobernación, duque de Almodóvar, nos ha dicho que el Gobernador de Barcelona señor Portela le manifiesta que ha quedado definitivamente resuelta la huelga de los obreros del Metropolitano que se planteó en marzo último.

También anuncia el señor Portela haber resuelto la huelga de obreros ladrilleros que comenzó el 24 de febrero.

Intentos de atracos

Según el ministro de la Gobernación la policía de Barcelona ha frustrado varios intentos de atraco, dedicándose a exterminar a esos atracadores que al amparo de la agitación social medraron.

Los Inspectores de Enseñanza

El ministro de Instrucción Pública señor Salvatella ha sido visitado por una comisión de Inspectores de Enseñanza que le ha rogado de vuelta al Cuerpo la autoridad y prestigio que paulatinamente se le ha ido quitando. Los comisionados salieron satisfechísimos de la entrevista con el ministro.

Madrid 20 a las 5.

Conferencia

El Diputado electo por Ibiza señor Román ha conferenciado con el Gobernador de Baleares que se halla actualmente en esta villa y Corte. La entrevista del diputado y del Gobernador ha sido de muy larga duración tratándose asuntos que al distrito de Ibiza afectan.

Las elecciones municipales

El ministro de la Gobernación duque de Almodóvar nos

ha manifestado que se ha acordado la inmediata convocatoria de las elecciones municipales.

Sesión del Congreso

En la sesión del Congreso quedó aprobado en su totalidad el proyecto de Ley sobre tenencia de armas.

Combinación militar

El ministro de la Guerra general Aizpuru nos ha manifestado que próximamente se hará una combinación militar a base de la Capitanía General de Valencia y de la Dirección de Carabineros.

Los atracadores perseguidos

En Barcelona continúa la persecución de los atracadores de la Banca Padrós, de Manresa, Sucursal del Banco de España.

Con referencia al asalto que se intentó contra dicha Banca se elogia la actitud del personal, en especial de los gerentes señores Pedro y Carlos Padrós, que fueron los primeros que hicieron sonar los pitos de alarma, siendo perseguidos por los atracadores que dispararon contra ellos.

De este intento resultó solamente herido el empleado Francisco Buxems.

Al toque de somatén, los somatenistas en crecido número, se echaron a la calle con rapidez increíble, persiguiendo a los asaltantes de la Banca que, seguidos muy de cerca pasaron el río Cardoner refugiándose en el bosque y barranco en el que se cree continúan.

Los somatenistas sitiaron seguidamente el barranco en cuestión, habiendo acudido en su auxilio Guardia Civil de Barcelona y una Brigada de Policía con un Comisario. También llegaron a Manresa fuerzas de la Benemérita del puesto de Igualada.

Las últimas noticias de Manresa dicen que es inminente la detención de toda la banda de atracadores que la componen unos ocho individuos.

Las carreteras y caminos son estrechamente vigilados.

Los últimos atracos

Los últimos atracos de que se tiene noticia cometidos en Barcelona son los siguientes:

A un cobrador de tranvía al salir anoche de las cochetas, al que quitaron 18 pesetas y un reloj de plata. Fueron detenidos dos de los atracadores.

A un comerciante de ganado en la calle de Llansá, el cual pudo huir.

Intento contra una joyería de la calle de Vidalet que frustró la intervención del público. Los atracadores al ser perseguidos, hicieron disparos, hiriendo a una niña de pocos años, llamada Anita Cervera. PRENSA ASOCIADA

Parte facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 20 a las 0'40.

El Alto Comisario desde Tetuán dice: Sin novedad en la región occidental.

En la oriental al retirarse el servicio de protección a la aguada de Sidi Mesand fué agredido resultando el cabo de Ingenieros Arturo Estrada Alcántara herido en la pierna izquierda grave.

Una partida de merodeadores de unos cuarenta hombres intentó anteanoche hostilizar la posición de Sidi Mesand siendo ahuyentados por la emboscada del harca amiga, sin novedad por nuestra parte.

Las fuerzas de la Mehalla destacadas en Beni Ulixech sostuvieron fuego con partida de merodeadores, que intentó agredir siendo detenido uno de ellos a quien se ocupó una carabina máuser y municiones.